

Como delegado del Gobierno de la C. en Menorca Mahón

DIRECCION TELEGRAFICA
ADM
JOSÉ

EL IRIS

Número sueldo 017
atrasado 020
TELÉFONO, 71
CIUDADELA

AÑO XXV

DIARIO ANTIFASCISTA

Núm. 7.170

Ciudadela (Menorca) lunes 8 de Marzo de 1937

Movilización General

La actual sublevación monárquico fascista, provocada por unos generales traidores a la República y al pueblo español, ha venido a darnos en su lucha prolongada, una serie de cosas que nos demuestran claramente nuestra equivocación en los primeros días de lucha, equivocaciones que se van subsanando a medida que el pueblo en titánico esfuerzo de lucha a muerte contra el fascismo, va creando en sí una serie de experiencias que la misma lucha trae consigo.

Todos sabemos en que forma el pueblo iba derrotando día por día a los militares sublevados en todas las ciudades y campos de batalla, de no existir la intervención de los países fascistas, seguramente a estas horas ya no tendríamos que lamentar la pérdida de sangre proletaria que se está derramando en todos los frentes.

Pero hoy la cosa ha cambiado, las potencias fascistas, tales como Italia y Alemania, no solamente han apoyado a los sublevados con material de guerra si no que de sus respectivos países han mandado a España grandes contingentes de hombres militarizados y pertrechados con moderno material de guerra, para luchar contra la España democrático-liberal, prolongando esta guerra que si bien es verdad que en principio era civil hoy la podemos tratar ya de guerra internacional localizada.

Eso hace que el Gobierno de la República presidido por Largo Caballero el cual ostenta la representación genuina del pueblo español haya tenido que optar ante la presión de las masas trabajadoras por la decretación de la movilización general obligatoria en todo el territorio leal de España. Medida que a nuestro parecer ya debía de haberse tomado hace unos meses, pero no obstante podemos decir que la lucha adquiriera una fase totalmente distinta de la que ha tomado hasta hoy, ya que en los frentes van a encontrarse dos enemigos totalmente amaestrados y con una disciplina puramente militar.

Ahora podemos afirmar sin temor a equivocaciones que si las naciones enroladas en el Comité de no Intervención hacen efectivo su acuerdo la guerra española toca a su fin. El pueblo español ha-

ciendo honor a su historia habrá derrotado una vez más a los invasores como igualmente lo supo hacer el pueblo de antaño en su lucha por la independencia.

DE LA J. S. U.
J. TRUYOL.

LORENZO PONS MARQUÉS Médico-Oculista

Consulta diaria: de 11 a 1 y a horas convenientes.
Calle DOCTOR LLANSÓ, (antes San Fernando), 34.—MAHÓN.



¡No te desesperes, amiga mía!

Para suprimir radicalmente la Inapetencia, Anemia, Neurastenia, Debilidad, Insomnio, Mareos, verdugos implacables de la mujer, es indispensable regenerar y enriquecer la sangre; tonificar el cerebro; fortalecer los huesos; restaurar las fuerzas y recobrar el apetito con el poderoso Jarabe de

LAXANTE SALUD
Activísimo contra la bilis y el estreñimiento. No irrita.
Grageas en cajitas precintadas.
Pídase en farmacias.

HIPOFOSFITOS SALUD
Reconstituyente energético y excelente nutritivo.
Aprobado por la Academia de Medicina.
Inalterable. Puede tomarse en todo tiempo.
No se vende a granel.

Reproducimos de «La Voz de Menorca»:

Información radiotelegráfica

Frente Centro
Impresión del día

Los facciosos han adoptado de nuevo en estos frentes la táctica de desencadenar sus ataques durante la noche.

En la noche de ayer y la madrugada de hoy, los rebeldes atacaron primeramente por la carretera de La Coruña, donde trataron de reconquistar las posiciones perdidas hace unos días y que dominan esta parte del sector. Los nuestros los recibieron con un intensísimo fuego de ametralladora y mortero, segando las columnas de sombras que se divisaban a pesar de la oscuridad de la noche. Al ver la inutilidad de sus esfuerzos los rebeldes se retiraron apresuradamente.

Terminado el anterior ataque, los facciosos desarrollaron un violentísimo ataque por la Ciudad Universitaria especialmente por la parte de Usera. El cañoneo fué intensísimo y la lucha prosiguió rudamente hasta el amanecer, en que los rebeldes se retiraron a sus primitivas posiciones.

En la parte del Tajo, se ha realizado una operación importantísima, conquistando los nuestros el pueblo de Mirena en las márgenes del Tajo, lo cual aumenta las dificultades que experimentarán los facciosos para el normal desarrollo de las comunicaciones entre Toledo y Talavera del Tajo.

En el sector de Avila, el enemigo atacó nuestras posiciones de Valmaqueda por medio de un golpe de mano que los nuestros lograron evitar causando pérdidas considerables a los atacantes.

En el Guadarrama intenso fuego de fusilería y ametralladora sin consecuencias.

Por el Jarama ha habido bastante tranquilidad. El enemigo castigado y quebrantado por los esfuerzos realizados ayer, parece haber desistido por el momento de avanzar hacia la carretera de Levante, ante la cual los leales han levantado una muralla infranqueable.

A últimas horas de ayer las paredes del Hospital Clínico donde se hallan refugiados los rebeldes se desplomaron a consecuencia de los desperfectos que les ha producido nuestra artillería y de la intensa lluvia de estos últimos días. Parece que la lluvia de cascotes debió herir y sepultar a gran número de facciosos, pues durante varias horas oyéronse ayes y lamentos desde nuestras posiciones.

En los restantes sectores, sin novedad.

Parte de Marina y Aire
Valencia 5 a las 21.—Nuestra aviación ha prestado durante el día de hoy diferentes servicios de vigilancia y reconocimiento en los distintos frentes.

El resumen de la actividad de la aviación leal y rebelde durante el finido mes de Febrero, es la siguiente:

- Bombardeos verificados por nuestros aviones, 77.
- Bombardeos realizados por los aparatos facciosos, 75.
- Aviones leales derribados, 9.
- Aviones facciosos derribados 32.
- Uno de ellos aterrizó indomado en nuestras líneas.

Parte oficial del frente de Aragón

Barcelona.—Sector división Jubert.—En el sub-sector de Azaila, la caballería enemiga, en un reconocimiento ofensivo, intentó filtrarse a través de nuestras filas, siendo rechazada y perseguida. En monte Cornero, intenso fuego de fusil y ametralladora.

Sector división Ascaso.—Se han pasado a nuestras filas 1 guardia civil y 1 cabo de infantería.

La ofensiva de los leales en Granada

Almería.—Por un fugitivo de Motril se sabe que la casi totalidad de las tropas de que dispone el mando rebelde en este sector son italianos y alemanes. Tan pronto como los facciosos entraron en Motril, fueron fusilados gran número de personas de tendencia izquierdista.

Los facciosos han movilizado las quintas desde la del 30 a la del 37.

La ofensiva leal prosigue con intensidad especialmente por Cubiles, y en las proximidades de Motril, que se halla a la vista de nuestras tropas. Las lomas próximas que dominan dicha ciudad, fueron conquistadas ayer.

El enemigo ha recibido refuerzos de Málaga, a pesar de lo cual su situación es apuradísima, confiándose en que muy en breve tendrá que evacuar Motril y la extensa zona limítrofe con dicha ciudad.

N. GOÑALONS, S. EN C.
Banca — Giros — Valores — Cambios

ante la amenaza de ver cortada su retirada.

Dos aviones facciosos atacan un buque mercante gubernamental

Gerona.—Esta mañana a 2 kilómetros de la costa dos aviones facciosos han atacado al buque mercante leal «Legazpi». Los aviones piratas han lanzado varias bombas sobre dicho buque sin conseguir alcanzarlo.

El «Legazpi», que conducía víveres a Barcelona, ha encallado en la costa catalana salvándose toda su tripulación que se encuentra sin novedad en Palafrugell.

Es descubierta una evasión de capitales

Madrid.—Los agentes de la brigada de investigación criminal del Ministerio de la Gobernación han logrado tras arduas pesquisas descubrir a varios individuos que se dedicaban a la exportación clandestina de oro.

Los dos principales complicados son franceses y no han podido ser detenidos por haberse refugiado en la Embajada francesa.

Se sabe que hasta ahora habían logrado exportar 32 kilos de oro. Los rebeldes habían fortificado Oviedo

Gijón.—El temporal continúa con reciente violencia en la región asturiana, esto unido a las numerosas fortificaciones que habían construido los rebeldes en los alrededores de Oviedo y aún dentro del mismo casco de la ciudad y el formidable stock de armamento de que disponen hace que el avance de los nuestros sea algo lento aun que siempre continuo y seguro.

Por la parte de la Puerta Nueva los leales han comenzado a filtrarse dentro de Oviedo habiéndose ya apoderado de algunas casas.

En San Lázaro la calle del Arzobispo Guisasola se encuentra por completo en poder de los nuestros, que cañonean las calles limítrofes preparando el asalto definitivo.

En el Escamplero y el Naranco, la lucha continúa empeñadísima. Los leales van forzando poco a poco las defensas construidas por los rebeldes, a los que favorece la topografía del terreno.

Detalles del petrolero hundido

Barcelona.—El vapor griego que ayer embistió contra una mina hundiéndose sin dejar más rastro que un marinero mal herido, se llamaba «Lutia», procedía de Constanza y la última escala la había efectuado en Port-Vendres.

Dicho buque se dirigía a Barcelona con un cargamento de 3.300 toneladas de petróleo.

La humanización de la guerra

Billbao.—Se ha reunido en Consejo el Gobierno del País Vasco. Primeramente se trató de dos proposiciones de indulto de dos condenados a muerte. Previo el informe de la Comisión jurídica se ha acordado conmutar dichas penas por la de cadena perpetua.

COOPERATIVA POPULAR DE CRÉDITO Y AHORRO DE CIUDADELA

Rogamos a los tenedores de papel-moneda emitido por esta entidad, se sirvan canjearlo, en estas oficinas, en partidas de cincuenta y cien pesetas.

Ciudadela, 25 de Febrero de 1937.

El Presidente,
Clemente Casanovas.

El Secretario,
José Piqué de Vall.

El representante de Argentina continuó sus gestiones para humanizar la guerra. El Gobierno vasco le ha manifestado que por su parte dará todas las facilidades así como para el canje de prisioneros que se interrumpió por culpa de los facciosos.

El Gobierno Vasco trató de la marcha de las operaciones militares y del problema de abastecimiento, de los cuales tienen magníficas impresiones.

Más moros a la península

Se sabe que estos días han desembarcado en Málaga 2.500 moros procedentes de Tetuán.

Dichos contingentes serán destinados al frente de Acha, pues los rebeldes quieren reanudar su ofensiva contra Almería, detenida y contrarrestada por la contraofensiva leal.

La fusión de las dos grandes entidades sindicales. Unas manifestaciones de Juan López

Madrid.—El diario «Heraldo de Madrid», publica una interesante conversación de uno de sus redactores con el ministro de Comercio Juan López, de la C. N. T.

Al ser interrogado acerca de cual era su opinión sobre la conveniencia de que se fusionen las dos centrales sindicales, manifestó que como antifascista creía que dicha unión era sumamente conveniente, como militante de la C. N. T. la opinión mía no cuenta, aunque creo que es algo prematura.

Del Extranjero

El alcalde de Nueva York en un discurso ataca enérgicamente a Alemania y a Hitler

Nueva York.—El alcalde de esta ciudad La Guardia en un discurso pronunciado, dedicó enérgicos ataques a la amenaza fascista que se cierne sobre Europa haciendo peligrar la paz mundial.

Al hablar de Hitler, lo calificó de «fantasma gris», destacando su nefasta labor bélica que se yergue como una amenaza terrible contra las restantes potencias mundiales.

En Alemania causa indignación el discurso de La Guardia

Berlín.—El Gobierno del Reich ha acordado dar órdenes a su Embajador en Washington para que proteste ante el Presidente de los Estados Unidos, por el discurso pronunciado por el alcalde de Nueva

York La Guardia, que ha acusado a Alemania de perturbar la paz mundial, pronunciando palabras hostiles para Hitler.

El Gobierno alemán estima de satenta e injusta la actitud del Alcalde de Nueva York.

El diario berlinés «Deutsche Allemagne Zeitung», dice, que La Guardia es justo y que por lo tanto su hostilidad al Reich se comprende. Lo que no se comprende ni puede tolerarse es que el Presidente de los Estados Unidos no impida que magistrados estadounidenses calumnien a Alemania y denigren a sus hombres más preeminentes.

La formidable base de Singapoore

Londres.—A pesar de la febril actividad con que se trabaja para la reconstrucción y fortificación de la gran base naval y aérea de Singapoore, se afirma que dichos trabajos no quedarán terminados hasta 1939.

Para dar idea de la magnitud de las obras que Inglaterra efectúa en su base central asiática, basta el saber que han sido destinados doce millones de libras esterlinas, a pesar de la baratura de la mano de obra indígena.

Actualmente se están construyendo hangares y depósitos subterráneos, habiéndose aumentado ya las defensas antiaéreas.

Mr. Eden no irá a Roma

Londres.—Se anuncia oficialmente que el Ministro de Relaciones Exteriores Mr. Antony Eden, ha suspendido el viaje que tenía que realizar uno de estos días a Roma.

Dicha suspensión es el colofón de la serie de diferencias surgidas estas últimas semanas entre la Gran Bretaña e Italia y marca el final de las relaciones cordiales que hasta ahora habían mantenido ambos países.

Se ha reunido el sub Comité de No Intervención

Londres.—Se ha reunido el sub Comité de No Intervención para estudiar la solución de algunas dificultades para la aplicación del control marítimo en las costas de España.

Mañana se reunirá dicho Comité en sesión plenaria.

El control marítimo no comenzará el día 20 del actual

Londres.—Los círculos oficiales

creen que la fecha en que quedarán ul... vos pa... ra la a... pueda fijarse... actual.

Ha... marítimo comie... in des... pués varios días por lo que pueda fijarse en dentro de un mes la fecha en que comenzará a regir el control marítimo de la península Ibérica.

La osadía de Franco

Londres.—La prensa francesa e inglesa comenta con estupefacción la nota que Franco ha enviado a las potencias firmantes del Acta de Algeciras y en la cual el cabecilla faccioso ataca a Francia.

Los diarios parisinos al comentar este gesto arrogante del jefe faccioso, indican que la que podría haber tenido motivos para quejarse oficialmente es Francia. Además ni Franco ni la Junta de Burgos, tienen autoridad para formar quiza alguna ya que dicha Junta no ha sido siquiera reconocida por la mayoría de las potencias firmantes del Pacto de Algeciras.

La política francesa comienza a surtir efecto

Belgrado.—Esta mañana en la Cámara de los diputados, después de haberse votado los presupuestos del próximo año, el ministro de Relaciones Exteriores pronunció un discurso definiendo la actitud de Yugoslavia ante el estado actual de la política europea.

El ministro de Relaciones Exteriores se mostró partidario de la colaboración internacional, anunciando que Yugoslavia mantendrá relaciones cordiales con todos los estados, pero muy principalmente con Francia de la que Yugoslavia no ha intentado apartarse en ningún momento.

Después de Checoslovaquia, Yugoslavia es en estos días la segunda nación que reafirma sus lazos de unión con Francia.

Un tennisman fascista abofeteado

Niza.—El jugador de tennis italiano Palmeri al salir de las pistas de juego, fué detenido por un espectador que le reprochó el que ostentase un distintivo fascista, abofeteándolo después de breves palabras.

88 millones de libras para la aviación

Londres.—El capítulo de gastos del presupuesto destinado al ministerio del Aire importa la suma de 88 millones de libras esterlinas, lo que representa un aumento de 31 millones con respecto al año anterior.

La flota aérea británica estará compuesta el 1.º de Abril próximo por 100 escuadrillas metropolitanas. 38 agregadas a la marina y 26 destinadas a la vigilancia y defensa de las colonias.

Calendario Menorca